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Abg Koßmaun Zentr
günſtige Bild n Etats iſt zu danken der Tüchtigkeit

nd dem Fleiß der Eiſenbahnbeamten und arbeiter Zwei
e Ausdehnung des Eiſenbahnnetzes auch auf die rein land

aftlichen Gegenden und Vorſorge gegen die Ueberlaſtung der
iterzüge Heizung derſelben uſw Der Redner empfiehlt dann

eine Reihe der zahlreichen Petitionen der verſchiedenen Beamten
und Arbeitergruppen Keine Arbeitergruppe in irgendeinem ſtaat
lichen Betriebe ſteht ſo treu zu ihrer Verwaltung und
ihrem Chef wie die Eifenbahnarbeiter Als auf einer Ber
liner Eiſenbahnerverſammlung der Name des früheren Eiſenbahn
nini Budde erwähni ſourde ging ein Jubel durch die

aſſe Auch zu dem jetzigen Chef hat man das gleiche Vertrauen
und ich bitte deshalb auch die Wünſche der Eiſenbahn
zrbeiter zu berückſichtigen

Eiſenbahnminiſter v Breitenbach a
Die beiden Vorredner vom geſtrigen Tage haben ſich mit den

Ueberſchüſſen der Reichseiſenbahnen beſchäftigt
Herr Lieſching gab der Meinung Ausdruck daß damit ein
Ausgleichs fonds zu bilden ſei während Dr Weill ſie
mehr im Jntereſſe des Landes verwendet haben will
In erſter Linie hat dieſe Frage die Reichsſchatzverwaltung zu be
qniworten Ich habe in der rin bereits darauf hin
gewieſen daß nach den Erträgen der Reichseiſenbahnen keine er

großen Ausſichten vorhanden ſind daß aus den Ueber
chüſſen ein Ausgleichsfonds gebildet werden kann ſie reichen

t aus um die Verzinſung des Anlagekapitals zu deckenSehr richtig rechts Als ich das hier vor acht Tagen ausführte
xief man mir zu ich ſolle einen zehnjährigen Durchſchnitt nehmen
Aber auch danach ergibt ſich nur eine Durchſchnittsrente von
3,75 Prozent un man vom Anlagekapital das abzieht
was das Reich für ndesverteidigungszwecke hergegeben hat

Die Rente der Reichseiſenbahnbleibt es noch unter 4 Prozent
wird immer nur eine mäßige ſein weil das Anlagekäpital recht
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die Verwaltung der Reichse hen

der Reichsregierung die Ueberſchüſſe in einer Summe zu

Das wäre eine Societas leon in a dem Reiche bliebe
nackte Eigentüm und das ganze finanzielle Riſiko Die An

im größten Widerſpruch mit dem
emeinſchaft das er vertritt denn

e ja eine Verwaltung entſtehen mit allen
ngeln der kleinen Verwaltung Aber es kommt ihm wohl

er auf Vorteile an es iſt wohl lediglich der Preußenhaß
Vas die Verwendung des Perſonals anlangt ſo glau

ſtehen wir jetzt auf der Höhe in bezug auf den Ausgleich der

einer Reichseiſenbahng

Perſonal ſo auszunutzen daß beiden Teilen nach Möglichkeitiſt Der Miniſter wiederholt ſeine el an a der
n daß eine Erhöhung der Arbeiterlöhne ihre

k du ſte i e Sozialdemokratiſche Vereine werden nicht geduldet

geſtellt werden müſſen wird irgendein Hinder
nis in den Weg gelegt Der Miniſter erwidert ſodann auf die

n Ausführungen des Abg Schwabach über die Be
sgemeinſchaft Was bei der Gründung des Reiches

geſetzt werden konnte iſt in dieſer Beziehung erreicht wira tatſächlich auch eine materielle Linheit in allen weſentlichen

und die Verwaltung der Reichseiſenbahnen in Perſonal
den PreußiſchHeffiſchen wird dieſen Gedanken auch

Umfange a a Fahrkartg ſächlich Die Fahrkartenwie et z bedeutet eine Verkehrsbelaſtung weil ſie
u ungleich ſi r den Betrieb berteilt Wenn man eine Re

jfon für notwendig erachtet wird man die vierte Klaſſe wie
freilaſſen müſſen und den Ausgleich innerhalb der drei

treffen ar aus daß wir in Deutſch
Klaſſe nicht abſchaffen können und wollen müſſen

r ſie bei der Fahrkarkenſteuer entlaſten und den Ausgleich in
e Klaſſe treffen beſonders bei der dritten

ſe w erteuerung ganz ich ſein a7 g weiter den rnn W der Penſionskaſſer Reichseiſenb n Seine ob wirin ſen a e r rage ob wir peſche
eſen find dehe ich Ich ſten erneut feſt da ehe

ebt ſein werden die Intereſſen unſerer Arbeiterſchaft
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en 28 April
Abg Dr Werner Gießen Wirtſch Vgg

Die Verwaltung ſoll den ſozialen Sinn den ich ihr gern an
erkenne weiter betätigen Die Eiſenbahnkonſumvereine ſollen
dem Mittelſtande keine Konkürrenz machen Der Redner vertritt
eine Reihe von Beamtenwünſchen verlangt vor allem reichs
geſetzliche Regelung der Ruhezeit und fordert ein Eingreifen in
bezug auf das Plakat und Reklameweſen auf den Bahnhöfen

Abg Peirotes Elſ Soz
Man wird ja nicht ſagen können daß die Debatte die wir

heute pflegen geſtern gepflogen haben am Sonnabend gepflogen
haben auf der Höhe ſteht aber ich muß ſie in ſehr ausführlicher
Weiſe fortſetzen Sie können es uns nicht übel nehmen denn
für uns Elſäſſer iſt es von außerordentlicher Wichtigkeit
Wir würden unſere Wünſche und Forderungen lieber in
Straßburg vortragen dort würden wir ein willigeres Ohr
finden als hier aber der Reichstag hat bei der Beratung der
Verfaſſung uns die Eiſenbahnhoheit unter allen Umſtänden ver
weigert Hätten wir doch wenigſtens ein Mitbeſtimmungsrecht
bei der Ausführungl Wir haben nicht wie Herr Will auf den
jetzigen Eiſenbahnchef beſondere Erwartungen geſetzt unſere Be
fürchtungen haben ſich ſehr bald voll beſtätigt Zur Beſeitigung
der Hungerlöhne hat der Miniſter nichts getan Mindeſtens
müßten unſere Eiſenbahnarbeiter ſich wie die Marineſoldaten
nähren Die jetzigen Zuſtände ſchreien geradezu zum Himmel
wenn ich mir einen unparlamentariſchen Ausdruck erlauben darf
Die Feiertage an den Wochentagen werden in Privakbetrieben
vielfach bezahlt Das Sparſyſtem ſcheint recht nette Blüten
zu treiben

Der Beamtenmangel iſt ſo groß daß wegen Verfaulens von
Aepfeln auf dem Transport eine Schadenerſatzklage in Höhe von
mehr als 200 000 Mk gegen die Reichseiſenbahnverwaltung an
hängig gemacht iſt ſogar die religiöſen Bedürfniſſe des Perſonals
leiden darunter Schaden Wenn ganz hohe Perſonen durch El
ſaß reiſen dann iſt freilich Perſonal genug da Ein Eiſenbahnerhat Selbſtmord begangen um einer Maßregelung zu entgehen

Das billigt der Mimiſterl Mit ſolchen Grundſätzen wird er keine
moraliſchen Eroberungen machen Sein Vorgehen iſt unerhört
Mit einer vornehmen Handbewegung hat er es zurückgewieſen
daß er eine Grpreſſung begangen hat als er die Arbeiter zwang
aus dem Verbande auszutreten Arbeiter die ſich des gleichen
Verbrechens ſchuldig machten ſind beſtraft worden Vize
präſident Dove rügt den Ausdruck

Abg SchifferBorken Zentr
Simpliziſſimus Kultur verzichten wir

daß die Sozialdemokraten
er vennhen Atg
Selbſtverſtändl

r

Auf die

Das iſt unſer gutes Recht ich wünſchen wir
übertragen keine Scharfmacherei Lachen der So Der Redner fordert

einen Zentralarbeiteraus ſchuß in Straßburg
Miniſter v Breiteubach

Die Verwaltung iſt ſtets beſtrebt geweſen ihre ſozialen
Pflichten zu erfüllen Die Löhne ſind geſtiegen Der Miniſter
verweiſt auf ſeine früheren Ausführungen Eine Paralbeellinie
zur Linie Straßburg Baſel wird ſehr koſtſpjelig ſein Ein ſo
ſchwieriges Projekt wie den Vogeſendurchſtich kann man
nur in die Wege leiten wenn man auch auf der anderen Seite
Gegenliebe findet Das iſt von Frankreich aus noch nicht ge
ſchehen Bei den VBeamteneinſtellungen werden Militäranwärker
nicht beſonders bevorzugt Die Vorwürfe gen die Bahnärzte
weiſe ich zurück Die Anerkennung des Abg Jckler der den
Verhältniſſen der Arbeiter naheſteht hat mich gefreut Das
klingt doch anders als wenn die Sozialdemokraten immer von
dem Mißtrauen der Arbeiter zur Verwaltung ſprechen Es wird
ſtändig geprüft werden ob die Löhne den jeweiligen Verhältniſſen
angepaßt ſind Die Akkordlöhne der Güterbodenarbeiter ſollen
revidiert werden Die Finanzlage darf eine Regelung der Löhne
nicht aufhalten Es wird augenblicklich verſucht den Arbeitern
eine Vertretung dadurch zu gewähren daß man ſie veranlaßt
Vertrauensmänner zu bezeichnen Zuſammenkünfte ſind unmöglichda die Arbeiter auf der Strecke verteilt ſind e

Abg Windeck Lothringer
Das Lothringiſche Erzgebiet ſollte ein beſſeres Eiſenbahnneerhalten und du Waſſerſtraßen an den erwies W

geſchloſſen werden
Damit ſchließt die allgemeine Ausſprache Es wird abgeſtimmtBei der tung äbgg die fogialdemoteatiſhe Re

ſolution die die Lohnzahlung au für dieWochenfeiertage fordert bleibt das Bureau zweifelhaft
Der Hammelfſprung ergibt die Bunfähigkeit des Hauſes eſſwluß

Mit Nein ſtimmten 48 Abgeordnete mit Ja 88
Montag 1 Uhr Weiterberatung dann Kolonialetat
Schluß 4 Uhr

A Preußiſcher Landtag
Abgeordnetenhaus

58 Sitzung Sonnabend 27 Aprik 10 Uhr
Am WMiniſtertiſch v Dallwitz Holtz

Der Stat des Innern
eine Ausſprache beim Titel Miniſterge halt

Abg Hammer Konſ
das Ueberhandnehmen der Wanderlager und desbe

rerweſens Die unerwünſchten galiziſchen Juden müſſen
m Ernaegalten werden wünſchen S gehe denen

n gialdemokraten und Freiſinnige behandeln wir nach
dem Grundſatze Auge um Augel Zahn um Zahnl Ein großer
Teil des Frefiſinns iſt nur no ein Appendix der
Sozialdemokratie Dr Liebknecht gehört demſelben Volke
an das er beſchinwpft Lebhafte Alimuiung rechts Zuruf
kenne Liebknecht Lüge Präſ Frhr v Erffa ruft Dr

Liebknecht zur e Es gibt keinen Staat in der Welt
eine beſſere Verwaltung und beſſere Schulen hätte und der

in der Kultur ſtände als Preußen und da wagen Sie zu
einem deutſchen Parlament auszu
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Beamten und der Beſetzung von Beamteuſtellen ſind unberechtigt
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Staat zu ſchmälern mir bürgerlichen Parteien werden zu
einer Aenderung der Geſchäftsordnung kommenLebhafter Beifall rechts Vielleicht wird man aus der Republik
a eine Einrichtung übernehmen die mir gut gefällt
Wenn dort ein Redner ausfallend wird und zum dritten Male
zur Ordnung gerufen werden muß wird er nicht nur von Dienern
des Juſe mit Gewalt aus dem Sitzungsſaale befördert Gukeg
ihm werden auch auf vier Wochen die Diäten entzogen Heiter
keit und ſtürmiſcher Beifall rechts

Abg Dr Bell Zentr
bringt Paritätsbeſchwerden vor Die Nationalliberalen
haben keinen Anlaß ſich über ungenügende Berückſichtigung bei
Befetzung der höheren Verwaltungsſtellen zu beſchweren Nach
der Stärke der Nationalliberalen kämen ihnen der ſämtlichen
Miniſterien und höheren Beamtenſtellen zu Der Prozentſatz iſt
aber in Wirklicheit viel günſtiger für die Nationalliberalen
Trotzdem beklagen ſie ſich Die Katholiken werden überall zu
rückgeſetzt Wieviel katholiſche Regierungsreferendare gibt es
denn Wieviel Katholiken ſitzen in dem Miniſterium des Jnnern
Wir ſind eine ſtaatserhaltende Partei Dr Pachnicke hat die
Wahlrechtsfrage mit einer gewiſſen Emphaſe an die Spitze ſeiner
Ausführungen geſtellt Die Volkspartei ſucht nach einem
Rettungsanker für die neue Landtagswahl und hat ſchon
jetzt ihr ganzes Wahlrechtspulver verſchoſſen Welche
Folgen würde das Reichstagswahlrecht in Preußen für die Volks
partei haben Abg Dr Schepp Vp Das geht Sie gar
nichts an Sie würde in der Hauptwahl keinen Kandidaten durch
bringen Jn den ſechziger Jahren war der Freiſinn allmächtig
da füdlte er ſich beim Dreiklaſſenwahlrecht ſehr wohl Jetzt ſind
ihm die Felle weggeſchwommen und da ſpielt er ſich als Retter
des Vlkes auf Profeſſor Schmoller meint mit den Freifinnigen
man ſſe die Sozialdemokratie verſtehen lernen Wer das nach
den geſteigen Szenen noch ſagt dem iſt nicht zu helfen Beifall
b d Medhaheit Auch mancher Miniſter könnte daran erkennen
wohin dieſo ſogenannte großartige Bewegung hinzielt Die An
griffe des Abg Friedberg wegen unſerer Haltung in der Wahl
recht sfrage ſind ganz ungerecht Wir konnten uns nicht auf
den Standpunkt ſtellen alles oder nichts und das Reichstags
wahlrecht hier durchzuſetzen iſt eine Unmöglichkeit Das größte
Hindernis einer Wahlrechtsreform ſind die Sozialdemokraten
Lebhafte Zuſtimmung bei der Mehrheit Lärm bei den Soz

Jhr Lärmen zeigt daß Jhr böſes Gewiſſen zu ſchlagen beginnt
Erneutes Lärmen b d Soz Wir würden zum Kindergeſpött

werden wenn wir uns dieſe Terroriſierung von einer kleinen
Minderheit noch weiter gefallen ließen Sehr richtig bei der
Mehrheit

Miniſter des Jnnern v Dallwitz
xden des Abg Bell über die angeblich vnparf
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Jn einem Reſſort und ich bin überzeugt in den anderen Reſſorts
ebenſo ſpielt die Frage der Konfeſſion nicht die mindeſte Rolle

Lachen im Zentr Mich leiten lediglich ſachliche Geſichtspunkte
Nach der letzten Aſſeſſorenprüfung ſind in meinem Miniſterium
drei katholiſche Referendare die die Prüfung mit gut beſtanden
haben angeſtellt worden und ich hoffe daß wenn ſich dieſe Fälle
wiederholen demnächſt auch die allerhöchſten Stellen von Katho
liken beſetzt ſein werden Große Heiterkeit Auch der Abg
Friedberg hat in dieſem Jahre die Behauptung wiederholt daß
bei der Beſetzung höherer Verwaltungsſtellen die
agrariſch konſervative Richtung bevorzugt werde Aus einer
Tabelle die ich ſchon im vorigen Jahre vorgetragen habe ergibt
ſich aber daß eine ſolche Bevorzugung nicht ſtattgefunden haben
kann Jm Jahre 1910 entſtammten den damals amtierenden
Landräten nur 81 Prozent von den Aſſeſſoren nur 189 Prozent
land wirtſchaftlichen Familien während der Reft kaufmänniſchen
Gelehrten und Beamtenkreiſen entſtammte Hört Hört rechts
Der Abg Lohmann hat im vorigen Jahre von einer Bevorzugung
adliger Aſſeſſoren geſprochen Die Verhältniſſe haben ſich aber
auch hier geändert und Herr Lohmann hat überſehen daß der
ſtarke Prozentſatz nicht adliger Aſſeſſoren im Jahre 1910 unmöglich
bereits in dem gleichen Jahre bei den Landratsſtellen zum Aus
druck kommen konnte und daß bis vor 15 oder 20 Jahren ſich
die kaufmänniſchen und Gelehrtenkreiſe überhaupt wenig zum
Verwaltungsberuf herandrängten Das iſt jetzt anders geworden
und die Beſchwerden ſind wirklich nicht haltbar Beifall

Abg Dr v Woyna Freikonſ
Wie ſich Adlige und Bürgerliche ſowie die Angehörigen ber

ſchiedener Konfeſſionen im Verwaltungsdienſt durchſetzen das
hängt von ihrer Perſönlichkeit ihrer Tüchtigkeit ab Wir ſind
deshalb mit den Ausführungen des Miniſters einverſtanden
Unſere Zeit weiſt unleugbar einen demokratiſchen Zug
auf Nicht nur die Regierung ſondern auch eine Reihe von
Dynaſtien in Europa zeigen dieſer Entwicklung gegen
über eine Sorgloſigkeit ja ein Entgegenkommen das alle
monarchiſchen und royaliſtiſch geſinnten Männer mit ſchwerer
Sorge erfüllen muß Um ſo freudiger kann daher für Preußen
konſtatiert werden daß ſeine Regierung dem äußerſten Flügel
der Demokratie eine nicht mißverſtändliche Abſage erteilt hat
Sehr gut rechts Das Auftreten des Dr Friedberg

gegen die Sozialdemokratie erinnert an dießeſte Zeit des Liberalismus an Herrn von Bennigſen
Sehr richtig rechts Herr von Zedlitz wollte die Freiſinnigen

nicht beleidigen Er hat lediglich den bekannten Vergleich heran
Notiz
ickſal

gezogen Jch bitte die Freiſinnigen von dieſer Erklärun
u nehmen Die Sozialdemokratie können wir ihrem

laſſen ſie wird ſich hier das Grab ſelbſt graben

Abg Dr Lohmann Natl
Ueber die politiſche Tätigkeit der Landräte iſt mir erſt heute

morgen wieder aus Schleſien Matericil zugegangen Der Land
rat von Wohlau iſt vielfach in konſervativen Verſammlungen
aufgetreten wozu ihm das Recht nicht abzuſtreiten iſt hat aber
öffentlich erklärt wenn er Wirt wäre würde er ſein Lokal nur
den Konſervativen zur Verfügung ſtellen Hört hört Der Abg
Dr Vell hat ſich ſehr über die Angriffe des Abg Dr Friedberg
gegen das Zentrum gegen ſeine Haltung in der Wahlrechtsfrage
entrüſtet Aber auch der Abg v Zedlitz hat ſchon früher erklärt
daß das Zentrum keine Wahlreform mitmachen werde die nicht
die Zuſtimmung der Konſervativen findet Damals war keine

Entrüſtung im Zenkrum Das Zentrum hat ſich auch gegen
eine Kombination von direkter und geheimer Wahl gewehrt ob
wohl eine Mehrheit dafür im Hauſe vorhanden war Er ſagt nun
daß bei der Haltung der Konſervativen und der Regierung a
zu erreichen geweſen ſei Es iſt mir vollkommen neu nenoch in der Zukunft ſcredende Haltung der Regierung als

nwärtige Haltung des Zentrums entſ ſein
aut und Heiterkeit links Das Zentren m hat
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ich auf die KonſervativenReichstag gewonnene Freundſchaft der Konfervativencibeſtet als die Wahrung ſeiner Grundſätze

t ite Eine Wahlreform ehe mög
ſt ſchnell kommen Je länger ſie aufgeſchoben wird

um ſo radikaler wird ſie ſich geſtalten Für den Doktrinaris
muüs der Volkspartei in dieſer Frage habe ich kein Ver
ſtändnis Das Reichstagswahlrecht in Preußen würde auch nur
dem Zentrum und der Sozialdemokratie hier dieſelbe Majorität
geben wie im Reichstage Wo würde da das Feld der Betäkigungfür Ihren ſchönen Liberalismus bleiben Sie würden mit Jhreman an die Wand gedrückt werden Und was nützt
mir der ſchönſte Liberalismus wenn er in der Geſetzgebung ausd t iſt Es beſteht auch ein Widerſpruch bei der Volkspartei

in bezu un i Stadtparlamente und das eordnetenhaus
Ein Führer der Volkspartei ſoll einmal geſagt haben als ihm
dieſer Wtwerſgen entgegen ten wurde in der Stadt handelt
es ſich um Vermögensobjekte da können wir das allgemeine

ahlrecht nicht einführen Ueber das laute häßliche und
weit über das Ziel hinausſchießende Verhalten des Abg
Liebknecht iſt ſchon das Nötige geſagt Aber es iſt auffallend
daß der Abg Liebknecht ſo ſehr gegen die Verwaltungstätigkeit
der Regierung und der Gendarmen wettert wo die Sozial
demokratie die einzige Partei im Hauſe iſt die den Terrorismus
ihrer Partei im öffentlichen Leben zugegeben und auch gebilligthat Lebhafter Widerſpruch und Zwiſhenrufe b d Soz

Gerade Sie Herr Hirſch haben am 31 Oktober 1908 hier im
Hauſe geſagt Wir haben nie beſtritten daß wir bei der letzten
Wahl einen gewiſſen Terrorismus geübt haben und wir werden
dieſen Terrorismus auch weiter üben Das iſt ein ganz uner
hörter Standpunkt der ſich im direkten Gegenſatz zu einer Er
klärung Bebels im Reichstage befindet in der Bebel ausdrücklich
erklärt daß er den Terrorismus mißbillige denn er ſei unſitt
lich Der Redner kommt dann auf die Bekämpfung des Schmutzes

in Wort und Bild zu r die von der Regierung aufs
äußerſte unterſtützt werden ſolle Sehr förderlich arbeite die

Zentralſtelle für bei der hieſigen Staaktsanwaltſchaft Der
Redner beſpricht weiter die Abnahme des Geburten
überſchuſſes die auf evangeliſcher Seite unendlich viel
ſtärker iſt als auf katholiſcher Der katholiſche Volksteil hält ſich
eben eine gewiſſe Preſſe mit allen möglichen Annoncen vom
Leibe vollkommen mit Recht Eine andere billige Preſſe bringt
die Annoncen in die verlaſſenſte Gegend Seit 1876 iſt in Berlin
der Geburtenüberſchuß genau auf die Hälfte zurückgegangen
S werden Ehen in der Abſicht abgeſchloſſen überhaupt keine

inder zu haben Hört Hörtl Der Abg Hammer hat in
beſonders liebenswürdiger Weiſe uns zu einem Zuſammen
gehen aufgefordert Die Gegenſätze ſind durch die Finanz

reform ſchärfer geworden Wir wollen aber darüber nicht
ſtreiten auf weſſen Seite das Recht iſt Bei uns beſtand die
Abſicht das Kriegsbeil zu begraben Deshalb haben wir auch
ſeinerzeit im Reichstage den ſehr gemäßigten Abg Dr Heinze
vorgeſchickt Was war aber die Antwort Ausgerechnet Herr
Dr Hahn wurde darauf gegen uns vorgeſchickt Daß Herr Dr
Hahn kein gemäßigter Vertreter konſervativer Anſchauungen iſt

zügung der Konſervarwen bei Veſehung der Verwaltungsſtellen
kommen ja faſt von allen Parteien Sie können doch alſo nicht
ſo unbegründet ſein In der Wahlrechtsfrage iſt hier eine Mehr
heit für die direkte und geheime Wahl vorhanden Der große
Erfolg des Fürſten Bülow war der Rückgang des Radikalismus
der große Erfolg des Herrn von Bethmann iſt das Steigen der
roten Flut Wir wünſchen die Wahlreform noch vor den Neu
wahlen damit das neue Haus auf Grund eines gerechteren Wahl
rechts gewählt wird Man wirft uns unſer Sti hlbündnis mit

der ialdemokratie vor aber das Zentrum hat früher eben ge
Bündniſſe geſchloſſen und trotzdem beſteht eine wahrhaft gärtlich

aft zwiſchen Konſervativen und Zentrum Was iſt
überhaupt für ein Unterſchied zwiſchen direkter und indirekter
Unterſtützung Sowohl die Konſervativen wie das Zentrum
haben die Sozialdemokratie durch Stimmenthaltung faſt überall
mittelbar in einzelnen Kreiſen wie in Nordhauſen aber auch
direkt unterſtützt Das durften Sie nach rechts nicht wenn Sie
die Gefahr der Sozialdemokratie wirklich für ſo groß halten wie
Sie es immer hinſtellen Lachen rechts Herr von Zedlitz hat
uns Mangel an nationaler Geſinnung vorgeworfen Unſer
inneres Weſen hat ſich durch das Stichwahl
bündnis mit der Sozialdemokratie nicht ge
ändert und wir ſind zu ſtolz uns gegen einen ſolchen Vor
wurf zu verteidigen Beifall bei der Volkspartei Jede Aende
rung der Geſchäftsordnung muß Feſtigkeit mjt Beſonnenheit ver
binden Nur wenn man mit kühler Ueberlegung vorgeht wird
man dem Parlament und dem Parlamentarismus einen wirk
lichen Dienſt erweiſen Beifall links n

Abg Stroſſer Konf
lenkt die Aufmerkſamkeit des Miniſters auf die Zuſtände in ſo
enannten Volks und Familienbädern und bedauert daß den
lagen über die Automobilfrage bisher in keiner Weiſe Rechnung

getragen iſt Kein Schutzmann kümmere ſich um die Ausſchrei
tungen der Chauffeure Eine Bevorzugung des Adels bei der
Beſetzung der Verwaltungsſtellen wünſchten auch die Konſervativennicht Es ſollte aber auch keine Bevorzugung der
Plutokratie ſtattfinden Jn der Verwaltung würden häufig
zu große Anforderungen an den Geldbeutel geſtellt
nicke ſtelle das Stichwahlabkommen als ganz harmlos hin dabei
war die liberale Preſſe ſelbſt ſo ſchamrot darüber daß ſie das
Abkommen ableugnete Sehr richtig rechts Dieſen Flecken
an ihrem Ehrenſchilde werden die Freiſinnigen nicht abwaſchen
können Wir ſchätzen Sie nicht anders ein als die Sozialdemo
kraten Eugen Richter hat mir gegenüber einmal ein Bündnis
mit der Sozialdemokratie als den Anfang vom Ende der Frei
ſinnigen Partei bezeichnet Hört Hört und Zuſtimmung rechts
Herr Pachnicke hat ſich auf Bismarck berufen Bismarck hat ſchließ
lich immer den Saal verlaſſen wenn ein Freiſinniger ſprach
Durch Jhr Stichwahlabkommen haben Sie gezeigt daß Bismarck
Sie richtig eingeſchätzt hat Lebhafter Beifall rechts

Ein Schlußantrag wird angenommen
Perſönlich bemerkt eAbg Hirſch Berlin Soz r
Abg Stroſſer hat geſagt daß ich diejenigen Leute kenne

Dr Pach

f

ewußt hätte was fur eine Sorte von Sozialdemokraten hiem würde hätte ich das nicht geſchrieben, e
eiterkeit rechts Lärm b d Sog

Präſident Frhr v Erffa ruft den Redner zur Ordnung

Abg Leinert Soz
er ſich zur Geſchäftsordnung darüber daß die Mehrheit

Schluß gemacht und dadurch die verhindert habe
auf die zahlreichen Redner die ſich faſt ausſchließlich mit der
r lämpfnng der Sozialdemokratie befaßt haben zu antworten

Als er der Mehrheit Feigheit vorwirft wird er vom Präſidenten
zur Ordnung gerufen

Abg Dr Liebknecht
bemängelt die Art der Geſtaltung der Rednerliſte Man hat einen
Freiſinnigen an die Spitze geſtellt mich an zweiter Stelle reden
laſſen und dann durften ſämtliche regierungsfreundlichen Par
teien ſogar in zwei Serien auf die oppoſitionellen Redner los
e erhoer n r man verhindert ken zu antworten

as iſt unerhört und bedeutet einen ungewöhnli Mißbder Mehrheitsgewalt en Miß rauch
Präſ Frhr v Erffa

Sie dürfen nicht ſolche Ausdrücke gegen die Mehrheit an
wenden

Abg Dr Liebknecht
Sie haben ſich in ohnmächtiger Wut gegen uns ausgetobt

Gelächter rechts Nachdem Sie nun den beſſeren Teil der
Tapferkeit erwählt und das Haſenpanier ergriffen haben ſind Sie
in der ganzen Oeffentlichkeit blamiert bis auf die Knochen
Lachen bei der Mehrheit Perſönlich ſind ſoviel Verdrehungen

und Unwahrheiten gegen mich ausgeſprochen worden daß ich mir
verſagen muß auf alle Einzelheiten einzugehen weil das Urteil
über die Demagogen und Provokateure die hier zum
Worte gekommen ſind feſtſteht Der Redner erhält einen Ord
nungsruf Herr Hammer hat geſagt ich hätte das preußiſche
Volk beſchimpft Jch habe lediglich der Empörung Ausdruck ge
geben gegen die ruſſiſche Regierung die ich als brutalſten und
verächtlichſten Staat bezeichnet habe Der Präſident bittet den
Redner auf die Aeußerung die er ſchon mit einem Ordnungsrufe
belegt habe nicht zurückzukommen Jch habe mich nicht gegen
das preußiſche Volk gewendet ſondern gegen die preußiſche Ver
waltung und zwar im Jntereſſe des deutſchen Volkes

Abg Hammer
Mir iſt es vollſtändig gleichgültig was Abg Liebknecht Aber

mich ſagt

Damit iſt die allgemeine Ausſprache be
en det Es folgt die Beſprechung der nordſchleswigſchen
Frage

Abg Niſſen Däne
beſchwert ſich daß man eine Bevölkerung aus Nordſchleswig
herausdränge die dort ihre Heimat ihre Verwandtſchaft und
ihren Beruf hat Dieſes Verfahren ſei des preußiſchen Staates
unwürdig

wird wohl nicht beſtritten werden So iſt jedesmal die Antwort
auf unſere Geneigtheit zum Zuſammengehen ausgefallen An
uns hat es alſo nicht gefehlt Beifall bei den Natl

Wir verbleiben auf unſerem Standpunkt aber die Angriffe
der Kreuzzeitung auf den Vizepräſidenten Dr Krauſe machen

Jn der Kritik des Abg Baſſermann ſind die rechts zur Ordnung gerufen wordenuns kritiſch
ſtehenden Organe unendlich ſchärfer geweſen als wir gegen Herrn
Dr v Hehdebrand Beifall links

Abg Dr Pachnicke Vp
Dem Miniſter erwidere ich daß ich in meiner Kritik der Land

Aber der Miniſter will eben
jeden angegriffenen Beamten rekten Die Klagen über die Bevor
räte nicht verallgemeinert habe

die dem Volke Milionen aus der Taſche ziehen Das iſt eine
ganz gewöhnliche antiſemitiſche Rüpelei

Präſident Freiherr Dr v Erffa ruft den Redner zur
Ordnung Lebhafte Proteſtrufe b d Soz Stroſſer iſt nicht

Schöne Unparteilichkeit des

Präſ Frhr v Erffa eheTun Sie doch nicht ſo als ob meine Geſchäftsordnung par
teiiſch wäre

Abg Frhr v Zedlitz
Jch habe früher einmal geäußert daß ein paar Sozialdemo

kraten hier im Hauſe nicht ſchaden könnten Wenn ich freilich

Präſidenten

Miniſter v Dallwitz
erwidert daß die Regierung zahlreiche Optantenkinder naturali
ſiert aber wiederholt ſchlechte Erfahrungen gemacht habehabe eine einige v eEr Mangitation zugunſten der Lostrennun
Schleswigs von Preußen begonnen Die Leute würden überhaup
nicht aus Preußen ausgewieſen ſondern nur aus den national

umſtrittenen Grenzkreiſen eMontag 11 Uhr Weiterberatung
Schluß 45 Uhr

Dardanellen Politik
260 ruſſiſche Kriegsſchiffe unweit des Dardanellen Einganges

Die Seeſtraße die das Marmarameer mit dem Aegäiſchen
Meere verbindet hat eine intereſſante hiſtoriſche Vergangen
heit Daran trägt natürlich die ſtrategiſche Be
deutung der Dardanellen die ein ſehr
bequemes Eingangstor für das vielbegehrte Kon
ſtantinopel bilden hauptſächlich die Schuld es
gibt keinen Konflikt auf der Valkanhalbinſel in welchem die
Dardanellen nicht eine beſondere Rolle geſpielt hätten Der
papierne Schutz dieſer Meerenge iſt ſeit 1809 ſchon unzählige
Male garantiert und dann immer wieder revidiert wor
den das Bild von den zwei Hunden die ſich des Dar
danellenknochens wegen beißen iſt heute noch
ſo aktuell wie vor 40 Jahren als es zum erſten Male in Witz
blättern und Kalendern erſchien

Im italieniſch türkiſchen Tripoliskrieg der ſich bisher
nur träge im Sekundärbahntempo entwickelte ſcheint
neuerdings der Hellespont durch das jüngſte Vombarde
ment aus italieniſchen Schiffsgeſchützen mit denen man den
Muſelmännern allerdings nicht ſehr imponieren konnte zum
Angelpunkt weittragender Ereigniſſe zu werden Jtalien
will durch die Anweſenheit ſeiner Kriegsſchiffe die Türkei zur
fortgeſetzten Schließung der Dardanellen nötigen und damit
Rußland das die Paſſage für ſeine Handelsflotte ebenſo
notwendig hat wie der neutrale Levantehandel zur Jn
tervention oder richtiger zu einem Druck auf die Türkei
nötigen Wie telegraphiſch gemeldet wird berichtet der Ka
pitän des rumäniſchen Dampfers Crajova daß er im
Schwarzen Meer 35 Meilen vom VosporusEingang zwan
zig ruſſiſche Kriegsſchiffe geſichtet habe Die drahtloſe Sta
tion Okmeidan fing geſtern ein drahtloſes Geſpräch zwiſchen
der italieniſchen Flotte im Archipel und dieſer ruſſiſchen
Flotte im Schwarzen Meer auf Das Geſpräch war bis auf
die Namen der miteinander korreſpondierenden Schiffe in
unverſtändlicher Geheimſprache gehalten Die italieniſche
Flotte bei Lemnos zählt vierzehn Krieggsſchiffe

Ruſſiſcherſeits behauptet man zwar daß die Anweſenheit
der 20 Kriegsſchiffe mit einer Uebungsfahrt des
Schwarzen Meer Geſchwaders zuſammenhängt aber dieſer
Botſchaft wird wenig Vertrauen geſchenkt Man erwägt be
reits den Gedanken ob ein derart aktives Eingreifen Ruß
lands nicht auch eine Mobilmachung in Rumänien und
Bulgarien erheiſche Damit wäre der Hexenkeſſel voll
bis zum Ueberlaufen

Von der Berliner B Z am Mittag wird deshalb auch
eine klare Stellungnahme Deutſchlands erwartet

Wie die Saale Zeitung aus Berliner diplo
matiſchen Kreiſen erfährt iſt die Haltung Deutſchlands be
reits in dem dieſer Tage veröffentlichten Telegramm des
Staatsſekretärs von Kiderlen an den Hanſabund genau
vorgezeichnet Sie heißt ſtrengſte Neutralität Ebenſowenig

wie das Deutſche Reich in den erſten Tagen der Dardanellen
ſperre einen Schritt tat um eine Aenderung des Zu
Kandes herbeizuführen ebenſowenig wird das Auswärtige

Amt jetzt intervenieren Man ſteht dort auf dem durchaus

richtigen Standpunkte daß man es der Türkei nicht wehren
könne wenn ſie ſich zu ſchützen verſucht Jtalien mag die
Suppe auseſſen die es ſich eingebrockt hat W G

Deutsehes Reich

Dank dem Reichstag
Das Kanzlerblatt die Nordd Allg Ztg votiert dem

Reichstag Anerkennung und Dank in einer Beſprechung der
Verhandlungen über die Wehrvorlagen in der ſie ausführt

Die viertägige Beſprechung der Wehrvorlagen im
Reichstag hat von neuem den Beweis erbracht daß mit der
Sozialdemokratie eine Verſtändigung über Fragen unſerer
Wehrmacht unmöglich iſt Der ſozialdemokratiſche Redner
hat klar geſagt daß ſeine Partei dieſem Syſtem jede Ver
ſtärkung von Heer und Flotte abſchlage Dieſer Staat und
dieſes Staatenſyſtem iſt das Deutſche Reich mit allen ſeinen
Angehörigen Solange es nicht nach ſozialdemokratiſchen
Wünſchen umgemodelt iſt mögen in einem Krieg der uns
aufgezwungen werden ſollte die Söhne des Volkes ihr Leben
immerhin mit dem bitteren Gefühl in die Schanze ſchlagen
daß das Vaterland ihnen größere Sicherheit hätte bieten
können wenn es nur gewollt hätte Die Sozialdemokratie
geht darüber hinweg Jhr iſt der Kampf gegen den Staat
in ſeiner heutigen Verfaſſung heiliger als der Schutz von
Land und Menſchen

Jn einem erhebenden Gegenſatz dazu ſteht die grundſätz
liche Bereitwilligkeit mit der die bürgerlichen Parteien vor
behaltlich der Einzelprüfung in den Kommiſſionen für die
Wehrvorlagen eintreten wollen Dafür können die
verbündeten Regierungen und die ganze
Nation dem Reichstag Dank wiſſen

Es hieße die politiſche Bedeutung dieſes von dem Volke
erwarteten Ergebniſſes verdunkeln wollten wir auf die
Kritik eingehen die von einzelnen Rednern an der Art der
Einbringung und Vertretung der Vorlagen geübt worden
iſt Wenn der Reichstag ſelbſt ohne heftige Meinungskämpfe
und Konflikte wie wir ſie wohl bei früheren Wehrvorlagen
erlebt haben in der Sache ſelbſt zu einem poſitiven Ergebnis
gelangt ſo iſt das ein Vorgang deſſen wir uns trotz aller
Parteikämpfe und aller Meinungsverſchiedenheiten zwiſchen
Regierung und Volksvertretung freuen können Denn mitten
in aller Unzufriedenheit und Verbitterung beweiſt er daß
unſer nationaler Wille in voller Kraft ſteht und die Für
85 für unſere Wehrmacht uns allen gleichmäßig am Herzen

egt

Die Branntwein Kommiſſion
Die Reichstagskommiſſion zur Vorberatung des a

betreffend Beſeitigung des Branntweinkontingents ſetzt
aus folgenden Mitgliedern zuſammen Konſervative Gra
v Carmer Zieſerwitz Dietrich Meyer Kreuzburg NehbelVogt Crailsheim Zentrum Herold Krings An ed
Müller Fulda Richter Graf von und zu Sandizell Sper
lich Dr e Vorſitzender Pole Graf v Brudzewo
Mielzynski Stellvertreter des Vorſitzenden Nationallibe
rale Kölſch Dr Pagſche ortſchrittliche Volkspartei
Dr Doorinann Leube Dr er Meiningen Schweick

BB

hardt Sozialdemokraten Dr David Davidſohn Dr FrankHildebrand Hoffmann Kaiſerslautern Dr Südekum
Taubadel Wurm

Rein rechneriſch betrachtet würde in der Kommiſſion alſo
die Linke 15 und die Rechte 13 Stimmen haben

Die Hennhung von Monatskarten in Zügen
Von verſchiedenen Handelskammer war gewünſcht wor

den daß Jnhabern von Monatskarten in weiterm Umfange
als bisher die Benutzung von Zügen geſtattet werden möge
Dieſe Angelegenheit beſchäftigte vor einiger Zeit den
deutſchen Handelstag der die Wünſche an den Eiſen
bahnminiſter mit der Bitte weitergab ihnen zu entſprechen

Auf dieſe Eingabe iſt nunmehr folgende Antwort des
Miniſters eingegangen Den Deutſchen Handelstag erſuche
ich ergebenſt den Handelskammern anheimzuſtellen Sonder
wünſche hinſichtlich einzelner Züge zunächſt den zuſtändigen
Eiſenbahndirektionen vorzutragen Jm allgemeinen weiſe ich
darauf hin daß der größte Teil der Züge n die Benutzung
von Monatskarten jetzt ſchon in einzelnen Fällen ſogar ohne
Löſung eines Schnellzugszuſchlages freigegeben iſt Ein Be
dürfnis die Benutzung ſämtlicher Züge ohne Ausnahme
gegen Zahlung des Schnellzugszuſchlages zuzulaſſen iſt nicht
vorhanden Auch ſtehen einer ſolchen Maßnahme Rückſichten
auf die Bedürfniſſe der weite Strecken durchfahrenden Rei
ſenden entgegen re kann die Benutzung der
neuen dem große durchgehenden und internationalen Ver
kehr dienenden Schnellzüge den Jnhabern von Monatskarten
nicht geſtellt werden

Hof und Perſonalnachrichten

Für die Rückreise des RKaisers
iſt ſicherem Vernehmen nach folgendes Programm feſtgeſetzt

8 Mai mittags Abreiſe von Korfu Am 10 nachmittags
wird Genug erreicht Die Abreiſe findet zwei bis drei
Stunden ſpäter ſtatt Am 11 vormittags findet die Ankunft
in Karlsruhe ſtatt Am 13 vormittags Abfahrt von Karls
ruhe Mittags Ankunft in Straßburg Frühſtück bei dem
Unterſtaatsſekretär Frhrn Zorn v Bulach Fahrt nach der
Hohkönigsburg und Diner bei dem Statthaälter Am 14 fin
det eine Parade der Garniſon ſtatt und darauf ein Frühſtück
bei dem kommandierenden General v e Am Nach
mittag fährt der Kaiſer im Automobil nach Metz Am Abend
Diner bei dem dortigen kommandierenden General v Pritt

e bet Dalmeniacſeige
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n Am 15 findet eine große Truppenübungwitz und Gefe morgen Ankunft in Wiesbaden Feſtſpiele
ſtatt z abends Abreiſe von Wiesbaden Am 24 vormittags
Am Fft in Hamburg Stapellauf des Jmperator Am
Armnlitag Abreiſe Am Abend Ankunft in Wildpark

Ruslang

Rußlands auswärtige Politik
Petersburg 26 April

Die Reichsduma trat in die Beratung des Etats des
Miniſteriums des Jnnern ein Jn der Miniſterloge hattender en ſterpraſident der Miniſter des Aeußern und andere

Miniſter Platz genommen Die für das Publikum beſtimm
ken Logen waren überfüllt Der Budgetreferent Krupenski
erläuterte den Etat der mit 6560 190 Rubeln balanciert
Er erklärte es ſei notwendig daß das Konſulatsweſen erweitert und dafür die Quote Se zu den Ausgaben des
Miniſteriums des Aeußern feſtgeſtellt werde Dann ergriff

der Miniſter des Aeußern Sſaſſanow
das Wort Er führte aus die Grundlage der ruſſiſchen Po
litik bleibe unerſchütterlichdieden Weltfrieden
ichernde Allianz mit Frankreich Bei ſeinemhifenthatte in Paris habe er ſich überzeugt daß die weiteſten

ranzöſiſchen Kreiſe ebenſo wie Rußland feſte Anhänger der
Sllianz ſeien und danach ſtreben ſie zu beiderſeitigem Vorteil
und zur Sicherung des europäiſchen Friedens auszunutzen
Das Abkommen mit England vom Jahre 1907 habe
die beſten Früchte gezeitigt Das gegenwärtige Vertrauen
und die Sympathien beſchränkten ſich nicht auf die weiteſten
Kreiſe ſondern fußten auf breiter Grundlage wie der jüngſte
Beſuch der engliſchen Gäſte bewieſen habe

Was Deutſchland betreffe ſo halte Rußland an der
alten traditionellen Freundſchaft und guten Nachbarſchaft
feſt die es aufrichtig ſchätze überzeugt daß Deutſchland
dasſelbe tue Dieſen Eindruck habe die Potsdamer Entrevue
befeſtigt die das Fehlen von Gegenſätzen in den beider
ſeitigen Jntereſſenſphären im nahen wie im fernen Oſten
feſtgeſtellt haben Bei dem Charakter der ruſſiſch deutſchen
Beziehungen könne der Veſuch Haldanes in Verlin wie
überhaupt jeder Verſuch die deutſchengliſchen Beziehungen
zu verheſſern nur begrüßt werden Wenn es gelänge eine
Verſtändigung in für beide Staaten wichtigen Fragen zu
finden würde dies die ruſſiſchen Beziehungen zu Deutſch
land und England keineswegs beeinfluſſen

z der Entrevue von Racconigi ſeien die
freundſchaftlichen Beziehungen zu Jtalien zum Ausdruck ge
kommen die ſich weiter entwickelten Jhre Feſtigkeit ſei ge
ſichert durch die Uebereinſtimmung in den Anſchauungen über
die Lage auf dem Balkan Rußland und Jtalien folgten
wohlwollend der freiheitlichen Entwickelung der Balkan

Ein Mittel das tatſächlich
den Haarwurhs fürdert

Das nachſtehende Rezept wurde uns eingeſandt da es ſich vor
i bewährt haben ſoll Wie der Einſender ſchreibt ſtellt dieſe

iſchung ein Haar Kräftigungsmittel dar welches wenn morgens
und abends gründlich in die Kopfhaut eingerieben den Haarwuchs
mächtig anregt vorhandene Schuppen vernichtet deren Neubildung
ſowie den Haarausfall verhindert und ſich daher beſtens zur Vor
beugung der Kahlköpfigkeit gignet

1 Gramm krist Menthol laſſe man ſich in 85 Gramm Bay Rum
gut auflöſen dann noch 30 Gramm Livola de Composée zufügen
und wenn man einen Wohlgeruch gern hat Koch einen halben
Teslöffel voll eines beſſeren Parfüms Das
geſchüſtelt dann für eine
es gebrauchsfertig iſt

a andere Leſer dies Mittel vielleicht auch gerne probierenmöchten ſei hier noch erwähnt daß man es ſich nach obigen An
gaben von irgend einem Apothekor oder Drogiſten zuſammenſtellen
laſſen kann

halbe Stunde ſtehen gelaſſen woraufhin

völker

Ganze wird tüchtig z

70 em IAnge 36 39 42
Kunsleder

in braun

pa Kunstleder
braun m Ia Bäügel

pa Rindleder
in draun

Reisetaschen
Reisetaschen
Reisetaschen

Ungeachtet der jüngſt beſtandenen Prüfung derruſſiſche ſertelheſgen Bee un gen ei es
doch den beiden Regierungen gelungen den Frieden dadurch
t befeſtigen daß man leitende Grundſätze geſchaffen habe
ür den Fall daß die beiderſeitigen Jntereſſen ſich berührten

7

Wien 27 April Die hieſige Preſſe beſpricht an leiten
der Stelle das Expoſs des ruſſiſchen Miniſters Sſaſſanow
und bezeichnet es als ein höchſt wertvolles gerade im gegen
wärtigen Augenblick den ernſten Befürchtungen entgegen
kommendes Friedensdokument

VPermischkes

Brand des Baſarvpiertels in Damaskus
Aus Damaskus meldet der Draht
Ein großer Teil des Baſarviertels iſt faſt

gänzlich abgebrannt Das Feuer erſtreckt ſich auf
die Baſare Hamidie Aſſrounie Khedide Albackjir und
Balbrid Die Feuersbrunſt begann in der Nacht vom Frei
tag zum Sonnabend um Mitternacht Der Schaden iſt noch
unüberſehbar Die Urſache der Entſtehung iſt noch unbe
kannt Das Feuer dauert fort ſcheint ſich aber auf die
großen Baſarſtraßen zu konzentrieren Die
deutſche Paläſtinabank und die Ottomanbank ſind
unverſehrt Wie es heißt iſt nur ein Teil der Häuſer und
Waren verſichert Die Löſcharbeiten dauern fort an
denſelben beteiligt ſich das Militär

Weiter wird unterm 27 April gemeldet
Heute um 11 Uhr vormittags wütet das Feuer noch fort

Die Ottomanbank iſt bedroht zwei Regimenter arbeiten
fieberhaft an der Löſchung Mehrere Tote werden gezählt
Der Schaden beträgt ſchätzungsweiſe fünfzig Millionen
Francs

n
70 em

Die Schmugglergeſellſchaft auf Aktien Die italieniſche Zoll
behörde hat vor einigen Tagen eine auffehenerregende Entdeckung
gemacht Sozüſagen unter ihren Augen beſtand eine wohlorgani
ſierte Schmugglergeſellſchaft die regelrecht zu beſtimmten Zeiten
an die einzelnen Aktionäre Dividenden zahlte Die Ver
waltungsbureaus der Geſellſchaft waren in Luzern und Mailand
ihr Betätigungsfeld erſtreckte ſich über die ganze ſchweizeriſch
italieniſche Grenge Die Waren mit deren Vertrieb ſich die
Geſellſchaft beſchäftigte waren hauptſächlich Saccharin Zucker und
Uhren die nach Jtalien eingeſchmuggelt wurden Mehr als
tauſend Perſonen ſind in den Fall verwickelt Aber vielen iſt es
gelungen über die Grenze zu entkommen und ſich ſo der Beſtrafung
zu entziehen

Das Muſeum des Campanile in Venedig wurde im Beiſein
zahlreichen Publikums von Eingeladenen im Saale der Fünf
hundert im Dogenpalaſt eingeweiht Die Feſtrede hielt der ita
lieniſche Generaldirektor der Schönen Künſte Corrado Ricri
Abends wurde der Markusplatz phantaſtiſch durch Hundert
tauſende von Glühlampen beleuchtet

Leizte Nachrichten

Der bayriſche Jejnitenerlaß
Hannover 27 April Wie der Hannoverſche Anzeiger

erfährt ſetze eine heute bekannt gewordene vom 20 April
datierte Verfügung des bayeriſchen Miniſteriums den
ergangenen Erlaß über die Handhabung des Jeſuitengeſetzes

in Bayern bis auf weiteres außer Kraft

J J
z

Hermann Bösche

40 h behpelggr Srase 40
Mitglied des Radatt Spar Verolns

Der türkiſch italieniſche Krieg
Wien 27 April Wie die Neue Freie Preſſe ver

ſichert hat der ruſſiſche Botſchafter in Konſtantinopel Schritte
unternommen um die Wiederöffnung der Dardanellen durch

hen Seine Vorſtellungen werden von England unter
ützt

Wien 27 April Die N Fr Pr erhält von gut unter
richteter Seite die Mitteilung daß Verhandlungen der Mä
über die Lokaliſierung des italieniſch türkiſchen Krieges be
vorſtehen Die Verhandlungen werden auf die Anregung
des engliſchen und ruſſiſchen Kabinetts vermutlich in London
geführt werden Es ſoll fo darum handeln eine Verein
barung der Mächte zuſtande zu bringen daß Jtalien ſeine
Kriegsaktion nicht auf das Aegäiſche Meer ausdehnt ſondern
auf Afrika beſchränkt Man glaubt daß die bevorſtehende

der Jtaliener im Aegäiſchen Meer nicht ſtattfinden
wird

Konſtantinopel 27 April Die Pforte hat dem deutſchen
Botſchafter ein Drekret zuſtellen laſſen in dem die Ausweiſu
von 6 Jtalienern angekündigt wird Es verlautet daß no
75 Ausweiſungen von Jtalienern beſchloſſen worden ſind Die
Meldungen wonach mit London Unterhandlungen wegen

n me einer Anleihe angeknüpft worden ſind ſind un
richtig

Das Urteil im Methylprozeß
Berlin 27 April Jn dem Methylalkoholprozeß be

antragte der Staatsanwalt gegen den Drogiſten rmach
wegen fahrläſſiger Tötung fahrläſſiger Körperverletzung
Nahrungsmittelfälſchung und Betrug 5 Jahre Gefängnis
gegen den Eſſenzfabrikanten und Geſchäftsreiſenden Zaſtrow
und gegen den Geſchäftsreiſenden Meyen 2 Jahre Gefängnis
gegen den Gaſtwirt Dahl 9 Monate Gefängnis und für den
Gaſtwirt Redomske Freiſprechung

Yerurteilte Erpreſſer
Köln 27 April Die hieſige Strafkammer verurteilte

heute unter Ausſchluß der Oeffentlichkeit wegen Erpreſſung
den Reiſenden Fritz Lipp zu 352 Jahren Zuchthaus die
Protiſtuierte Elli Schmidt zu 2 Jahren Gefängnis die Ehe
frau Driffte zu 2 Jahren 1 Woche Gefängnis Die An
geklagten hatten von einem hieſigen Rentner der ſich an einer

rer der Frau Driffte vergangen haben ſollte 33 000 Mk
verlangt

Brandunglück
Stettin 27 April Ein ſchweres Brandunglück hat ſich

heute abend ereignet Ein Hausdiener war mit dem Nach
füllen eines Autobenzinbehälters in einer Autogarage be

ſchäftigt als ein Schloſſer mit offenem Licht den Raum be
trat Das Benzin explodierte die Kleider des Haus
dieners fingen Feuer und der junge Mann wurde in ſchwer
verletztem Zuſtande nach dem Krankenhaus gebracht wo er
hoffnüngslos daniederliegt Das Feuer wurde bald gelöſcht

Aus Marokho
Madrid 27 April Wie aus Melilla gemeldet wird

beſtätigen aus dem r kommende Eingeborene daß
einige Stämme den Bruder Mulay Hafids Mulay
Muhammed den Einäugigen zum Sultan ausgerufen
haben

Würzburg 27 April Oberamtswundarzt Dr Schumm
in Mergentheim der im Mittelpunkt der Duellaffäre
Schum Sambeth ſtand iſt plötzlich verſtorben wie
es heißt an Lungenentzündung

S

Grosser Preis
Hygiene Ausstellung
DRESDEN 1911

versehener Kurort

überall käuflick

Wird vornehmlich verordnet gegen Katarrho
von Rachen Nase Kehlkopkf buſftrohron
und Lungen Magen und Darm bei Em
physem u Asthma sowie nach influenza

Adresse

Oberbrunnen Bad Salzbrunn
Brunnenschriften gratis

Martha Quelle

Instituts der Universität Halle
Adresse 9

e

Oberbrunnen

Vortretfliches billiges
Tafelgeträank in und

i Bordeauxtflaschen GBegutachtet von Herrn Geh Med
Rat Prot Dr E Harnack Direktor des Pharmaſcologischen

Marthaquelle Bad Salzbrunn

Bad Saal T brunn
im WValdenburger Gebirge Schlesien

mit seinen alkalischen Quellen ist ein mit allen Einrichtungen und dem Komfort eines modernen Weltbades
in mittlerer Höhenage 402 419 m mit einzig dastehenden herrlichen Promenaden
ne Sambiche Salzbrunner Quellen werden in rein natürlicher Föllung versandt

Be dJ W
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c

e e e

Jede gewünschte Auskunft über den Kurort erteilt

Grosser Preis
Hygiene Ausstellung F
DRESDEN 1911

Kronen Quelle
äberalt häuflich

wird vornehmlich veroränet gegen Gieht
Rheumatismus Meren uad Blason
loiden tlarngriess und Steinbesehwerden t

sowie bei 2uokerkrankheit

Adresse

Kronenquelle Bad Salzbrunn
Brunnenschriften gratis

Die Fürstlich Plessische

7 c
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Kommanäditiert v d Anhalt Dessauischen Landesbank

Halle aſs Bitterteld Pelitzsehu Rilenvurs

CheoR Annahme und VoerzinaunAn und Conto Corrent Voerkehr Spar Pinlagen Depoaiten v
von Wortpap T en Wechsoel Verlosungs Kontrolle
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Kurhaus I Motel am Platze sc e e e e e e e e
Hallesche Röhrenwerke Akt Ges

Halle a Fernsprecher 903

Centralheizungen

Lüf ungs uncü Trookonounlssgos
Etagenheizungen

Dio Krankheiten des Herzens u der Gefässe
deron Ursachen deren Komplikationen

Lage in den Ausläutern des Spessarts in einem wald und wiesen
gesobmüäokten Tale mit abweobselungereichen Steigangen tär Terrain
kuren seine an Kohleneäure und Lithion reiehe r elle dieMurtinus Quelle gis Kamptwitte Ursachen und Folgen der
Herzfeher und der Aderverkalkun iecht i Diabetes Biutn in Lage und Unter eibsorgane n Stockung des Gallene en machen das Kleinod des Spessarts zur er Walltehites atte tur Herz und Gotassſcranke ru einem Heilvade
tür die vieltaehen Ursschen u Komplikationen der Herzſeid n Keise

von Waechtersbach Franktort Bebraer Eisenbahn in 15 Minuten
nach Bad Orb Prospekte u Auskuntt darch die KRurdirektlion

Orb

in Halle a S
Fernruf 1181

Direkt Geh Hofrat I Richnarads

Sonutag den 28 April
Nachmittags 3 Uhr

Fremden Vorſtellung zu
ermäßigten Preiſen
Zum letzten Male

Der Verschwendoer

F3ren4 mit Geſang undanz in 3 Akten 8 Bildern von
Ferdinand Raimund Muſik von

Konradin Kreutzer
Spielleitung Walter Sieg

Muſikal Leitung Dr K Knauer
Anf 3 Uhr Ende nach 6 Uhr

Abteilung O

aller Systeme

Besonders empfehlenswert

vom Küehenherd aus

Tigene ob vuüöss

Fläögel
Harmoniums Pianola Pianos

Bläthner Steinway Sons Ibach
2 Feurich Pörster Irmler

2ZTTZDDZ

Abends S Uhr
217 Vorſtellung im Abonnement

1 Viertel
Letztes Gaſtſpiel des Hofopern

fängers

o 4 Hans BergmannW n vom Großherzogl Hoftheater ine WeimarDie Dollarprinzessin
Operette in 3 Akten mit Be
nutzung des Luſtſpiels von Gatti
Trotha von A M Willner und
F Grünbaum Muſik v Leo Hall
Anf 8 Uhr Ende 10 Uhr

Montag den 29 Avril218 Vorſtellung im Abonnement

Grosse Vlrich 2 ViertelLetztes Auftretenstr 33/34 o3 Telephon Nr 6385 Zum letzten Male
Tiefland

Muſikdrama in einem Vorſpiel

Annahme Pelzwaren
u Aufbewahrung

Carl Jacob
Gr Ulrichstr 56 Fernspr 1805

und 2 Akten von Eugen Albert
Spiette ung Oberregiſſeur

avenMuſikal Leitung Alfr Elsmann

Nach dem 1 Akte längere Pauſe
Anf 7 Uhr Ende 10 Uhr

Dieustag den 30 Avril
Sonder Vorſtellung b vollſtändig

aufrehobenem Abonnement
Letzte Opern Vorſtellung der

Sprelzeit
Abschieda Benefiz u Tetztes
Auftreten der Kammerſängerin

Albine NagelR hottmanns Erzählungon

2 Akt nGiuletta Albine NagelHierauf

Abholung kosfenlos

Zu Geburtstagen
E Feſtlichkeiten

Rußkapparate leihweiſr
Halleſches Ruſtkwarenhans

Alte Promenade 10

77 t vMiot Pianos
in grossear Auswanhl

günstige Bedingungen bei
rpäterem Kaufe bei

balfhasar Döll
Gr Ulrichstrasse 33134

Waschgefässe
empfiehlt auch Reparaturen

H Seilfert Burgſtraße S

S
a

W W W
o

des
W
de

t ben

worru

wo

Der Rosenkavalier
3 Akt

Titelpartie Albine Nagel
Zum Schluß

Das Muslkantenmädel
AktAllbine Nagel

tlandkoffer
2

sind besonders beliebt ihrer eleganten Vorm und Reſel
Dauerhaftigkeit wegen Unverwöstliche Vulkau

Jm Wöinhaus Broskowskfibrekoffer schon von 10 75 M an
Kunstloderkofter schon von 50 M an reichhaltige Auswahl

nauserlesenst DellkatessenC r Rifter Halle F a Port 50,60 75 85 u 100 Pf
Leipzigerstrasse 90

Mitglied des Rabatt Spar Vereins Lichtapielhnaus
Halle Leipzigerſtr 88

C Programm Wechsol
Paossage ſheoter

leden Mittwoch und Sonnabend
Beginn der Vorstellungen

Wochentags präciſe 4 Uhrr n
Zentraſheizungen

Dicker WWerneburg
Richard Flommingo

Halle a S S erſtr 22rtuh l natzer 333
Große Auswahl billigſte Preiſe

as
Kocher

e

e

n

Die an Kohblensänre aberreioben radioaktiven Solsprudel von Orb seine

StadtTheater

verſ via ed 27

Aer göttliche Ausweg aus der gegenwärtigen Rot

Ueber dieſes Thema wird Herr Prediger Edel BriDonnerstag den 2 Mai abends S Uhr ſprochen im e
Saale der Fhalia Festsäüle Geiſtſtraße wozu jedermann freie
Eintritt hat

Weiltbekanntes fabrikaf ersten

Sanges Solſide Preise e

Anoinvyarteez zuge Albert Hoſſmann
Am Kiebeokplatsg

bothaer bebensversiherungshant u Gefegselhſtet

Verſicherungsbeſtand

Eine Milliarde 100 Millionen Marh
Bisher gewährte Dividenden

286 Millionen MarkK
Alle Ueberſchüſſe kommen den Verſicherungsnehmern zugute

Unverfallbarkeit Unaufechtbarkeit WeltpoliceProſpekte und Auskunft koſtenfrei durch den Repra
ſentanten der BankO Sehinäler Halle w S Mühlweg 20

Elektrische Anlagen
jeder Art und Größe

C Rast Halle a Geiſtſtr 28 Tel 160
nen

e le 1870e
eernspeöe e el sal on Scnnuet

Empfehle O Efenkäſten Efen in Töpfen Colaen rankendPelargonien Fuchſien Petunien Salvien Verbenen Colens
Heliotrop Margueriten u ſ wUmpflanzungen aller Art e Sobſe in allen Größen

Erde für Balkonräſten

Steinweg 53 M Schmidt Taubenstr 22

Künstliche Zähne
Plomben Stiftzähne Reparaturen ete

Willy Mucler am lehpelger Tun
Neue Promenade I6 Eoke Leipzigerstr

Zahlreiohe Anerkennungen Teilzahlung Telephon 3483

Wratzke 2 Stfeiger
Juwolen alle a S

Patentanwalt E o
Leipzigerstr 556 Halle a

Büätte
Wie früher bitten wir unſere Mitbürger auch jetzt abgselegteKleidungsſtücke bezw Schuhwerk zur Ve rteilung an Bedürftige

uns zu überlaſſen Auf kurze Mitteilung au das Sekretariagt des
Vereins für Volkswohl Salzgrafenſtraße 2 Leſehallengebäude
werden die Sachen von einem legitimierten Boten zu jeder ge
wünſchten Zeit abgeholt

Die vereinigte Sammolſtelle des Vereins für Volkswohl und
Vereins gegen Armennot und Bettelei

Prof Dr LoofsSe Fabrikant Reuter

bekommt man
wirklich gute

S re t Leber u

re 3457

HoNoLD SCHE
gJalousi gen

und Raolläden

sowie alle anKnack und hlagn ne gwurtt

nenern
Neue Promenade 16 Eche

paigerstr u am 1

sprechen 3631

Anzugstoffe
Neuheiten n 42 Qualität fürerr u Knab ,Bi Aarven u feine
amentuche zu elegant rn

iomorar u N 22

und fett lei
de Pökelknochen

n e eenehackte e auSchweinegut Nur bei
Bernhard Borgis

Tel 1833 Domplatz 10
Da i jeden Montag u

onnerétag

Größte Leiſtung
Unverwüſtlich

grosses Salachtelest

Erſtagrdßt le ej Aen herſand enGut erhaltene

13 Spiegelſtr 13Max Sohöllver in n auswärts
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